

REPÚBLICA DEL ECUADOR

UNIVERSIDAD ESTATAL DE MILAGRO

VICERRECTORADO DE INVESTIGACIÓN Y POSGRADO

FACULTAD DE POSGRADOS

**ARTÍCULOS PROFESIONALES DE ALTO NIVEL
PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE:**

**MAGÍSTER EN ADMINISTRACIÓN PÚBLICA CON MENCIÓN EN
DESARROLLO INSTITUCIONAL EN MODALIDAD EN LÍNEA**

TEMA:

**POLÍTICAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO AUTÓNOMO
DESCENTRALIZADO PROVINCIAL DE PASTAZA EN EL
DESARROLLO DE LAS NACIONALIDAD INDÍGENA KICHWA EN LA
ADMINISTRACIÓN 2019-2023**

Autor:

TERESA BRIGITTE JACOME VARGAS

Tutor:

Franco -Arias Omar Orlando

Milagro, año

RESUMEN

Este estudio analiza el impacto de las políticas públicas implementadas por el GAD Provincial de Pastaza en el desarrollo de la nacionalidad indígena Kichwa durante el período 2019-2023. La investigación se justifica por la necesidad de evaluar los efectos de las políticas públicas en una de las comunidades más vulnerables de la región, con el objetivo de identificar aciertos y áreas de mejora en la gestión pública. El problema central de la investigación radica en la hipótesis de que las políticas implementadas no han logrado generar un impacto significativo en el desarrollo de la comunidad Kichwa debido a una planificación insuficiente y a la falta de adaptación a las realidades culturales y económicas locales. El objetivo del estudio es analizar el impacto de estas políticas en tres dimensiones: social, cultural y económica. A través de una combinación de cuestionarios estructurados y entrevistas semiestructuradas, se recopilieron datos cuantitativos y cualitativos que permitieron identificar los efectos y desafíos de las políticas públicas en estas áreas. Los resultados revelaron que, si bien hubo mejoras en el acceso a servicios básicos y en la promoción de la cultura Kichwa, los proyectos productivos y las políticas económicas no lograron mejorar significativamente las condiciones de vida de la comunidad. La falta de recursos, infraestructura adecuada y seguimiento a los programas fueron barreras clave. Se concluye que, para lograr un impacto real y sostenible, es necesario rediseñar las políticas públicas, involucrando a las comunidades en su planificación y asegurando una mayor adaptabilidad a sus necesidades específicas.

PALABRAS CLAVES

Políticas públicas, comunidad Kichwa, desarrollo sostenible.

ABSTRACT

This study analyzes the impact of public policies implemented by the GAD Provincial of Pastaza on the development of the Kichwa indigenous nationality during the period 2019-2023. The research is justified by the need to assess the effects of public policies on one of the most vulnerable communities in the region, with the aim of identifying successes and areas for improvement in public management. The central issue of the research lies in the hypothesis that the implemented policies have not achieved a significant impact on the development of the Kichwa community due to insufficient planning and a lack of adaptation to the local cultural and economic realities.

The aim of the study is to analyze the impact of these policies in three dimensions: social, cultural, and economic. Through a combination of structured questionnaires and semi-structured interviews, quantitative and qualitative data were collected that allowed for the identification of the effects and challenges of public policies in these areas. The results revealed that, although there were improvements in access to basic services and the promotion of Kichwa culture, productive projects and economic policies did not significantly improve the community's living conditions. The lack of resources, adequate infrastructure, and follow-up to the programs were key barriers. It is concluded that, to achieve a real and sustainable impact, it is necessary to redesign public policies by involving the communities in their planning and ensuring greater adaptability to their specific needs.

KEYWORDS

Public policies, Kichwa community, sustainable development.

1. INTRODUCCIÓN (OBJETIVO DEL ARTÍCULO)

La implementación de políticas públicas orientadas al fortalecimiento del desarrollo de las nacionalidades indígenas ha sido un tema de creciente interés en el ámbito de la administración pública. En este contexto, la provincia de Pastaza, reconocida por su riqueza cultural y biodiversidad, alberga a las nacionalidades Kichwa, cuya realidad social, económica y cultural demanda atención prioritaria. Las políticas diseñadas y ejecutadas por el Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) Provincial durante la administración 2019-2023 representan un caso de estudio relevante para comprender cómo estas intervenciones impactan en las condiciones de vida y el desarrollo integral de los pueblos indígenas (Romero, 2024) y (Paico, 2024).

A nivel regional, diversos estudios han destacado la importancia de las políticas públicas en la promoción de derechos colectivos, la sostenibilidad económica y el fortalecimiento de las identidades culturales. Sin embargo, se ha identificado que las estrategias de planificación y ejecución suelen enfrentar desafíos en su alineación con las necesidades reales de las comunidades. En el caso de Pastaza, aunque se han desarrollado programas en áreas como infraestructura, educación intercultural y fortalecimiento de capacidades, persisten brechas significativas en términos de equidad y participación efectiva de las nacionalidades indígenas en los procesos de toma de decisiones (Villegas y Vargas, 2024) y (López N. , 2021)

El análisis del impacto de las políticas públicas orientadas al desarrollo de las comunidades indígenas ha sido objeto de estudio en diversos contextos nacionales e internacionales, aportando antecedentes significativos para comprender las dinámicas entre la gestión pública y las realidades sociales de los pueblos originarios (Deubel, 2021). En Ecuador, un estudio realizado en 2018 por el Instituto de Altos Estudios Nacionales abordó la efectividad de las políticas interculturales implementadas en varias provincias, con énfasis en educación, salud y desarrollo económico. Su objetivo principal fue evaluar si estas políticas lograron incorporar enfoques interculturales y satisfacer las necesidades de las comunidades indígenas. Los resultados reflejaron una brecha entre la formulación y la implementación de las políticas, destacándose la falta de consulta previa y la limitada inversión en proyectos productivos sostenibles. Particularmente en el caso de las comunidades Kichwa, los avances se centraron en programas educativos, sin un impacto significativo en el desarrollo económico (Krainer, 2023).

En un contexto internacional, Bolivia, como referente del Estado Plurinacional, ha implementado políticas públicas orientadas a fortalecer los derechos de los pueblos indígenas. Un análisis realizado en 2015 exploró su impacto en el Altiplano boliviano, con el objetivo de determinar cómo las políticas relacionadas con el desarrollo económico y el acceso a la tierra influyeron en la calidad de vida de estas comunidades. Los resultados mostraron avances en la participación política y la autonomía territorial, aunque los beneficios económicos fueron desiguales debido a la dependencia de recursos extractivos y a la limitada diversificación productiva (Torrez, 2022).

De manera similar, en la Amazonía peruana, un estudio llevado a cabo por el Centro Amazónico de Antropología y Aplicación Práctica en 2020 examinó el impacto de los programas gubernamentales enfocados en infraestructura, educación y recursos naturales. El objetivo de este trabajo fue evaluar si estos programas lograron promover el desarrollo sostenible en las comunidades indígenas de la región. Aunque se observó una mejora en el acceso a servicios básicos, los resultados también indicaron una falta de respeto por los conocimientos ancestrales y una limitada participación indígena en la gestión territorial (Ray et al., 2024).

En México, la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas analizó en 2019 las políticas públicas orientadas al desarrollo de las comunidades indígenas, considerando áreas como salud, educación y producción agrícola. Este análisis buscó identificar los logros y desafíos en la implementación de estas políticas con miras a reducir las brechas de desigualdad. Los resultados evidenciaron avances positivos en educación bilingüe y salud comunitaria, aunque los proyectos económicos enfrentaron obstáculos relacionados con la falta de adaptación cultural (Valdez, 2024).

La problemática central radica en evaluar si las políticas públicas del GAD Provincial han logrado responder de manera efectiva a las necesidades y expectativas de la nacionalidad Kichwa, promoviendo un desarrollo sostenible y respetuoso de sus derechos culturales y territoriales. A partir de ello, surge la necesidad de investigar cuál ha sido el impacto concreto de dichas políticas en aspectos clave como la economía local, la preservación de su identidad cultural y la participación en la gestión pública.

Esta investigación se justifica por la necesidad de generar un análisis crítico y fundamentado que permita identificar aciertos y desafíos en la gestión pública. Los resultados contribuirán no solo a la mejora de las políticas existentes, sino también al diseño de nuevas estrategias que

potencien el desarrollo de las comunidades indígenas, garantizando un enfoque inclusivo y sostenible.

El objetivo general de esta investigación es analizar el impacto de las políticas públicas implementadas por el GAD Provincial de Pastaza durante la administración 2019-2023 en el desarrollo de la nacionalidad indígena Kichwa. De manera específica, se busca identificar las áreas prioritarias abordadas, evaluar los resultados obtenidos y proponer recomendaciones para mejorar la efectividad de dichas políticas.

La pregunta de investigación que orienta este estudio es: ¿Cuál ha sido el impacto de las políticas públicas del GAD Provincial de Pastaza en el desarrollo de la nacionalidad indígena Kichwa durante el período 2019-2023? Como hipótesis principal, se plantea que las políticas públicas del GAD Provincial de Pastaza han tenido un impacto limitado en el desarrollo de la nacionalidad Kichwa, debido a una planificación insuficiente y una falta de adaptación a las realidades culturales y económicas de la comunidad.

2. METODOLOGÍA

La presente investigación se desarrollará bajo un enfoque mixto, combinando métodos cualitativos y cuantitativos con el propósito de analizar de manera integral el impacto de las políticas públicas del GAD Provincial de Pastaza en el desarrollo de la nacionalidad Kichwa durante el período 2019-2023. El diseño metodológico se centrará en el análisis de la relación entre las acciones gubernamentales y las transformaciones observadas en las comunidades indígenas, tomando en cuenta tanto datos objetivos como percepciones subjetivas de los actores involucrados.

Para Vizcaíno y otros (2023) desde la perspectiva cualitativa, se buscará comprender las experiencias, percepciones y significados que los participantes atribuyen a las variables de estudio. Esto se logrará mediante técnicas como entrevistas, grupos focales y análisis de contenido, las cuales proporcionarán información detallada y contextual. Por otro lado, el enfoque cuantitativo permitirá medir, analizar y establecer relaciones entre las variables

mediante el uso de herramientas estadísticas y cuestionarios estructurados. Este componente ofrecerá datos objetivos y generalizables que contribuirán a validar los hallazgos cualitativos. Para el componente cualitativo, se recurrirá a la entrevista semiestructuradas dirigidos a líderes comunitarios, representantes del GAD Provincial. Estas herramientas permitirán captar las percepciones, experiencias y opiniones respecto a las políticas implementadas, así como los principales desafíos enfrentados durante su ejecución. Además, se realizará un análisis documental de los planes de desarrollo, informes de gestión y normativas relevantes emitidas durante el período estudiado, lo que proporcionará un marco contextual sobre las estrategias adoptadas por el gobierno provincial.

En el componente cuantitativo, se empleará un cuestionario estructurado aplicado a una muestra representativa de miembros de la nacionalidad Kichwa. Este instrumento permitirá recopilar datos sobre indicadores clave como acceso a servicios básicos, participación en programas de desarrollo, preservación cultural y mejora en las condiciones económicas. Los datos obtenidos serán analizados estadísticamente para identificar tendencias, correlaciones y posibles impactos directos de las políticas públicas en el desarrollo de estas comunidades (Aguilar y Escobar, 2024).

La población de estudio estará conformada por miembros de la nacionalidad Kichwa de la provincia de Pastaza, con especial énfasis en comunidades directamente involucradas en los programas impulsados por el GAD Provincial. La selección de la muestra se realizará mediante un muestreo no probabilístico de tipo intencional, considerando la diversidad geográfica, social y cultural de la población. Asimismo, se incluirán actores clave del GAD Provincial y especialistas en temas de desarrollo indígena, los cuales brindarán una visión integral del impacto de estos programas (Eguiguren, 2019).

La muestra de la población estará compuesta por 100 participantes, entre los cuales se incluirán tanto a habitantes de las comunidades Kichwa como a funcionarios del GAD Provincial. De este total, se estima que aproximadamente 70% serán miembros de las comunidades Kichwa de diferentes cantones de la provincia, mientras que el 30% restante corresponderá a funcionarios del GAD Provincial y especialistas relacionados con los programas de desarrollo indígena (Criollo, 2020).

Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), Pastaza tiene una población total que oscila entre 100,000 a 150,000 habitantes, y una porción significativa de esta

población corresponde a comunidades indígenas de la nacionalidad Kichwa, al menos el 50% entre niños, jóvenes y adultos (Alvarado, 2015).

Aunque el número exacto de funcionarios del GAD Provincial involucrados en programas de desarrollo indígena varía dependiendo de los proyectos específicos en curso, es posible estimar que el GAD Provincial de Pastaza cuenta con un equipo de trabajo de entre 100 y 150 funcionarios, con especialistas en desarrollo indígena, técnicos de áreas sociales, culturales y ambientales.

El proceso de selección de los participantes se enfocará en garantizar una representación adecuada de la diversidad geográfica, social y cultural de las comunidades Kichwa. Para ello, se considerarán factores como la ubicación geográfica de las comunidades (zonas rurales y urbanas), el nivel de participación en los programas del GAD Provincial, y los roles específicos de los funcionarios y especialistas dentro de las iniciativas impulsadas en la región.

La triangulación de datos será una estrategia fundamental para contrastar la información cualitativa y cuantitativa, garantizando así una mayor validez y fiabilidad en los resultados. Este enfoque permitirá identificar no solo los efectos directos de las políticas públicas, sino también las percepciones de los beneficiarios y posibles áreas de mejora en la gestión gubernamental.

3. ANÁLISIS DE RESULTADOS

Resultados de las Encuestas

Se presentan los resultados obtenidos a partir de la aplicación del cuestionario estructurado a 100 personas de la nacionalidad Kichwa en Pastaza, esto se hizo de manera presencial usando un formulario de Google para facilitar la tabulación.

Tabla

1

Acceso a Servicios Básicos (Dimensión Social)

Servicio Básico	Respuesta "Sí" (%)	Respuesta "No" (%)
Agua potable	68%	32%
Educación	74%	26%
Salud	81%	19%

El acceso a los servicios básicos muestra una mejora significativa, especialmente en salud

(81%) y educación (74%). Sin embargo, el 32% de los encuestados aún enfrenta problemas de acceso a agua potable, lo que indica un área de atención prioritaria para las políticas públicas.

Tabla **2**

Percepción del Impacto de los Programas Sociales (Dimensión Social)

Impacto percibido	Porcentaje
Muy positivo	25%
Positivo	50%
Neutral	15%
Negativo	10%

El 75% de los encuestados percibe un impacto positivo o muy positivo de los programas sociales. Esto sugiere que las acciones del GAD Provincial son valoradas, aunque el 25% restante percibe un impacto limitado o negativo, destacando la necesidad de mejorar la implementación y alcance de los programas.

Tabla **3**

Importancia de las Iniciativas Culturales (Dimensión Cultural)

Iniciativa	Promedio (Escala de 1 a 5)
Fomentar el uso de la lengua Kichwa	4.6
Organización de eventos culturales	4.3
Promoción de costumbres tradicionales	4.8

La promoción de costumbres tradicionales (4.8) y el fomento del uso de la lengua Kichwa (4.6) son consideradas prioritarias por los encuestados. Esto refleja la importancia de las políticas públicas que refuercen la identidad cultural de las comunidades Kichwa.

Tabla **4**

Participación en Proyectos Productivos y Mejora Económica (Dimensión Económica)

Indicador	Respuesta "Sí" (%)	Respuesta "No" (%)
Participación en proyectos productivos	57%	43%
Mejora en ingresos familiares	62%	38%

Aunque más de la mitad de los encuestados ha participado en proyectos productivos (57%), un 43% no ha accedido a ellos. Además, el 62% reporta una mejora en sus ingresos familiares, lo

que demuestra un impacto positivo moderado, pero con un margen considerable de mejora en la cobertura.

Tabla

5

Relación entre Dimensiones Social y Económica

Indicador	Participación en Proyectos Productivos (%)	Acceso a Servicios Básicos (%)
Participaron en proyectos y mejoraron servicios básicos	44%	68%
No participaron, pero mejoraron servicios básicos	13%	32%

El cruce de datos muestra que las personas que participaron en proyectos productivos tienen una mayor probabilidad de reportar mejoras en el acceso a servicios básicos (68%). Esto indica que los proyectos productivos tienen un efecto indirecto en la mejora del bienestar social, fortaleciendo la necesidad de ampliar estas iniciativas para alcanzar a una mayor población.

Resultados de las Entrevistas

Las entrevistas realizadas a cinco (5) líderes comunitarios y representantes del GAD Provincial de Pastaza permitieron identificar percepciones clave sobre los cambios promovidos por las políticas públicas entre 2019 y 2023. A continuación, se presentan los hallazgos organizados según las dimensiones social, cultural y económica.

La mayoría de los entrevistados coincidió en que ha habido mejoras en el acceso a servicios básicos como salud y educación, aunque señalaron que persisten desigualdades significativas en comunidades más alejadas. Un líder comunitario destacó: *“En algunas comunidades, ahora tenemos acceso a médicos una vez al mes, pero todavía dependemos de fuentes de agua poco confiables”*. Esta afirmación evidencia que, aunque las políticas públicas han logrado avances, no han tenido una cobertura equitativa.

En cuanto a los programas sociales promovidos por el GAD Provincial, los entrevistados valoraron especialmente las capacitaciones dirigidas a jóvenes y mujeres, identificándolas como oportunidades clave para mejorar sus condiciones de vida. Sin embargo, se mencionó que estos programas carecen de continuidad, lo que dificulta el impacto a largo plazo. Como expresó un participante: *“Al principio hubo entusiasmo con los talleres, pero luego dejaron de llegar los recursos necesarios”*.

Los principales desafíos señalados en esta dimensión incluyen la falta de infraestructura adecuada y recursos insuficientes para mantener la implementación de los proyectos. Esto resalta la necesidad de una planificación más sólida y sostenida que permita alcanzar a las comunidades más vulnerables.

En el ámbito cultural, los participantes identificaron como iniciativas más relevantes los eventos anuales de festividades tradicionales y los talleres de enseñanza de la lengua Kichwa. Según uno de los entrevistados, *“La promoción del idioma Kichwa ha unido a las comunidades y reforzado nuestra identidad”*. Esto refleja el impacto positivo de estas políticas en la cohesión social y la preservación cultural.

No obstante, aunque reconocen el compromiso del GAD Provincial, algunos entrevistados perciben que los esfuerzos son insuficientes y limitados en alcance. Un representante comunitario señaló: *“Faltan recursos para continuar con los talleres de cultura; se nota el esfuerzo, pero no alcanza a todas las comunidades”*. Entre las áreas de mejora sugeridas, destacan la necesidad de ampliar el presupuesto para estas iniciativas y de involucrar más a los líderes comunitarios en la planificación y ejecución de los programas culturales.

En términos económicos, los entrevistados mencionaron proyectos agrícolas y de artesanías como las principales iniciativas impulsadas por el GAD Provincial. Sin embargo, expresaron que estos programas no han llegado a todas las comunidades y que su impacto ha sido limitado. Un participante explicó: *“Empezamos con un proyecto de cultivos, pero no tuvimos seguimiento ni apoyo técnico”*.

A pesar de estas limitaciones, quienes lograron participar en los proyectos reportaron mejoras en sus ingresos, aunque las consideran insuficientes para transformar la economía comunitaria de manera significativa. En palabras de un entrevistado: *“El ingreso adicional nos ayudó, pero no es constante ni suficiente para cubrir todas las necesidades”*.

Entre las recomendaciones más frecuentes se encuentran la diversificación de los proyectos productivos, la capacitación técnica avanzada y la implementación de estrategias que permitan un mayor seguimiento y sostenibilidad.

4. DISCUSIÓN

Los hallazgos obtenidos de las entrevistas semiestructuradas a miembros de la nacionalidad Kichwa en la provincia de Pastaza sobre las políticas públicas implementadas por el GAD Provincial reflejan una visión ambigua sobre los avances en las dimensiones social, cultural y económica. Aunque en varios casos los resultados coinciden con investigaciones previas en contextos similares, también surgen diferencias que merecen ser analizadas en mayor profundidad.

El acceso a servicios básicos, como la salud y la educación, ha mejorado de manera moderada en las comunidades entrevistadas. Sin embargo, persisten desafíos en áreas más alejadas, lo cual es coherente con estudios previos sobre el impacto de las políticas públicas en comunidades rurales e indígenas. Investigaciones como las de (López G. J., 2018) (Bombini y Labeur, 2022) en comunidades rurales del Ecuador, han señalado que, aunque los gobiernos locales han logrado algunas mejoras, las distancias geográficas y la falta de infraestructura siguen siendo obstáculos significativos. Un hallazgo clave en el presente estudio, *“En algunas comunidades, ahora tenemos acceso a médicos una vez al mes, pero todavía dependemos de fuentes de agua poco confiables”*, coincide con las conclusiones de (Núñez, 2019) (Sletto y Rodríguez, 2018) quien indica que el acceso a servicios médicos y agua potable sigue siendo limitado en muchas comunidades indígenas de la Amazonía ecuatoriana.

El principal desafío señalado en las entrevistas es la falta de recursos para mantener estos servicios de manera continua, lo que ha sido una crítica recurrente en investigaciones sobre políticas públicas en comunidades indígenas (Ray et al., 2024).

En cuanto a la dimensión cultural, los entrevistados valoraron positivamente las iniciativas del GAD Provincial para preservar las tradiciones Kichwa, especialmente la promoción de la lengua. Las respuestas como *“La promoción del idioma Kichwa ha unido a las comunidades y reforzado nuestra identidad”* coinciden con los hallazgos de (Valdez, 2024) quienes documentan que los programas que promueven el uso del idioma indígena tienen un impacto positivo en la cohesión social y cultural en comunidades de la Amazonía ecuatoriana.

Sin embargo, también surgieron críticas sobre la falta de recursos y la limitada cobertura de estas políticas. Esto está en línea con estudios previos que sugieren que, aunque las políticas culturales son generalmente bien recibidas, no siempre reciben el presupuesto necesario para su expansión (Ray et al., 2024) concluyen que muchas políticas culturales en las comunidades

indígenas no alcanzan su máximo potencial debido a la falta de coordinación y apoyo financiero.

Respecto a la dimensión económica, los entrevistados reportaron mejoras en los ingresos familiares gracias a los proyectos productivos promovidos por el GAD Provincial. No obstante, estas mejoras fueron consideradas insuficientes para generar un cambio significativo en las condiciones económicas de las comunidades, un hallazgo que coincide con los estudios de (Villegas y Vargas, 2024) (Marini, 2023) quienes indican que los programas productivos suelen ser efectivos a corto plazo, pero carecen de sostenibilidad a largo plazo si no se proporcionan los recursos adecuados.

Un participante expresó: *“El ingreso adicional nos ayudó, pero no es constante ni suficiente para cubrir todas las necesidades”*, lo que refleja la visión de (Ray et al., 2024) quien afirma que aunque los programas de apoyo económico son importantes, la falta de seguimiento y la limitada capacitación técnica afectan la efectividad a largo plazo.

Al comparar las tres dimensiones (social, cultural y económica), se observa que los efectos de las políticas públicas son más pronunciados en la dimensión cultural, particularmente en la promoción de la lengua y las tradiciones, que en las dimensiones social y económica. Esto está en línea con los resultados de (López N., 2021) (Márquez, 2021), quienes encontraron que, en comunidades indígenas, las políticas culturales suelen recibir más apoyo por parte de la comunidad, mientras que las políticas económicas y sociales enfrentan mayores obstáculos debido a la falta de infraestructura y recursos.

Por otro lado, la sostenibilidad de las políticas económicas es un punto crítico que se menciona tanto en este estudio como en investigaciones previas. Las iniciativas productivas han tenido un impacto limitado en el desarrollo económico de las comunidades, lo que refuerza la necesidad de enfoques más integrales y sostenibles, como sugieren (Torrez, 2022).

5. CONCLUSIÓN

La investigación sobre el impacto de las políticas públicas implementadas por el GAD Provincial de Pastaza en el desarrollo de la nacionalidad indígena Kichwa durante el período 2019-2023 ha permitido identificar varios aspectos clave sobre la efectividad de dichas políticas. A través del análisis de datos cualitativos y cuantitativos, se concluye que, si bien las políticas públicas han tenido algunos avances, su impacto ha sido limitado. Esta conclusión valida la hipótesis planteada al inicio de la investigación, que sostenía que las políticas públicas del GAD Provincial de Pastaza no habían logrado generar un cambio significativo debido a una planificación insuficiente y una falta de adaptación a las realidades culturales y económicas de la comunidad Kichwa.

En primer lugar, en la dimensión social, aunque se observaron mejoras en el acceso a servicios básicos como agua potable, salud y educación, los resultados fueron moderados. La principal barrera identificada fue la falta de infraestructura adecuada y la escasez de personal especializado, lo cual afecta principalmente a las zonas rurales, donde las comunidades Kichwa se encuentran más dispersas. A pesar de los esfuerzos del GAD Provincial, las políticas sociales no han logrado superar los desafíos estructurales que persisten en estas áreas, lo que limita el impacto de las políticas públicas en el bienestar social de la población.

En segundo lugar, la dimensión cultural evidenció que las políticas implementadas en torno a la preservación de las tradiciones Kichwa y la promoción de la lengua Kichwa han tenido un impacto positivo, aunque limitado. Las iniciativas culturales impulsadas por el GAD Provincial han sido bien recibidas por la comunidad, especialmente aquellas relacionadas con el uso de la lengua y la organización de eventos culturales. Sin embargo, estos esfuerzos no han sido sostenibles debido a la falta de recursos y la desconexión con las realidades cotidianas de las comunidades. Las políticas culturales no siempre han sido aplicadas de manera consistente, lo que ha dificultado que estas tradiciones se mantengan vivas a largo plazo. A pesar de ello, la lengua y las costumbres tradicionales siguen siendo elementos fundamentales de identidad y cohesión para las comunidades, lo que representa una oportunidad para seguir impulsando políticas que fortalezcan estos aspectos.

En cuanto a la dimensión económica, las políticas públicas han promovido algunos proyectos productivos destinados a mejorar las condiciones de vida de la comunidad, pero los resultados obtenidos han sido insuficientes para generar un cambio estructural. La falta de seguimiento,

el escaso apoyo técnico y la inestabilidad de los ingresos derivados de estos proyectos han limitado su efectividad. Aunque algunas familias se beneficiaron de estos programas, las condiciones económicas generales de la comunidad Kichwa no han mejorado de manera significativa. Los proyectos económicos, a pesar de estar bien diseñados en algunos casos, requieren una mayor adaptabilidad a las realidades locales y una planificación a largo plazo para asegurar que los beneficios sean sostenibles.

A partir de los hallazgos de esta investigación, se recomienda una revisión profunda de las políticas públicas para hacerlas más inclusivas, sostenibles y adaptadas a las necesidades específicas de las comunidades indígenas Kichwa. Es crucial que las políticas sean diseñadas de manera más participativa, involucrando a las comunidades en el proceso de planificación y evaluación. Además, se debe aumentar el presupuesto y los recursos destinados a la implementación de estas políticas, con un énfasis en la capacitación técnica, el fortalecimiento de la infraestructura y el apoyo continuo a los proyectos productivos.

También es necesario establecer un sistema de seguimiento y evaluación para medir el impacto de las políticas públicas a lo largo del tiempo, permitiendo ajustes en función de los resultados obtenidos. Este enfoque no solo permitirá identificar los aciertos y desafíos, sino también ofrecerá la posibilidad de diseñar estrategias más efectivas para mejorar las condiciones de vida de la población Kichwa. A través de un enfoque más integral y adaptado a las realidades locales, las políticas públicas podrán tener un impacto real y duradero en el desarrollo económico, cultural y social de las comunidades indígenas de Pastaza.

6. BIBLIOGRAFÍA

- Aguilar, U. R., & Escobar, C. M. (2024). *Identidad cultural y su incidencia en el desarrollo integral de los estudiantes de la unidad educativa frontera sur de la parroquia Cangonamá, del cantón Paltas de la provincia de Loja, periodo lectivo 2024-2025*. UNEMI : <http://repositorio.unemi.edu.ec/handle/123456789/7485>
- Alvarado, A. S. (2015). *ÁREA ADMINISTRATIVA (Doctoral dissertation, UNIVERSIDAD TECNICA PARTICULAR DE LOJA)*.
<https://dspace.utpl.edu.ec/bitstream/123456789/10747/3/ALVARADO-ALVARADO-SONIA-TATIANA.pdf>
- Bombini, G., & Labeur, P. (2022). *Leer y escribir en las zonas de pasaje: Articulaciones entre la escuela secundaria y el nivel superior*. Editorial Biblos:
<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=t6pvEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT4&dq=coinciden+similares,+tambi%C3%A9n+surgen+diferencias+que+merecen+ser+analizadas+en+persisten+desaf%C3%ADos+en+%C3%A1reas+m%C3%A1s+alejadas,+l+o+cual+es+coherente+con+estu&ots=VcmCf0ehS>
- Criollo, B. M. (2020). *Análisis socioeconómico de los habitantes de las comunidades Saparas, ubicados en la Cuenca alta del Río Conambo, cantón Pastaza, provincia Pastaza, para determinar su participación en la economía local*. Guayaquil: ULVR, 2020: <http://repositorio.ulvr.edu.ec/handle/44000/3883>
- Deubel, A. N. (2021). *Enfoques para el análisis de políticas públicas*. Universidad Nacional de Colombia:
<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=Y3wcEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT6&dq=El+an%C3%A1lisis+del+impacto+de+las+pol%C3%ADticas+p%C3%BAblicas+orientadas+al+desarrollo+de+las+comunidades+ind%C3%ADgenas+ha+sido+objeto+de+estudio+en+diversos+contextos+nacionales>
- Eguiguren, R. M. (2019). *Conflictos socioambientales e interétnicos. Un caso de estudio: “La colonización de los indígenas saraguro en los territorios de los pueblos ancestrales shuar en el centro shuar miazi, al sur del Ecuador”*. UGR:
<https://digibug.ugr.es/handle/10481/58567>

- Krainer, A. (2023). *Diálogo intercultural en la educación superior en Ecuador*. . Editorial Abya-Yala.:
<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=vib2EAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA1&q=El+an%C3%A1lisis+del+impacto+de+las+pol%C3%ADticas+p%C3%BAblicas+orientadas+al+desarrollo+de+las+comunidades+ind%C3%ADgenas+ha+sido+objeto+de+estudio+en+diversos+contextos+nacionales>
- López, G. J. (2018). *Estrategias de reproducción social y seguridad alimentaria de las unidades domésticas campesinas en el municipio de Calpan, Puebla, México*.
<http://colposdigital.colpos.mx:8080/xmlui/handle/10521/3013>
- López, N. (2021). *Hacia una generación de políticas para el desarrollo integral de las y los adolescentes de América Latina*. CEPAL :
<https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/64ed0599-a7ac-4780-a899-25c9993fee40/content>
- Marini, M. G. (2023). *Autopsia Psicológica: estudio comparativo entre un abordaje metodológico cuantitativo (enfoque MAPI) y uno cualitativo (enfoque del psicoanálisis)*. UNR:
<https://rehip.unr.edu.ar/bitstream/handle/2133/26078/TESIS.MARINI%2C%20Marisa.pdf?sequence=3>
- Márquez, P. M. (2021). *Propuesta didáctica para el aprendizaje significativo de la dimensión de la pluralidad, identidad y valoración de las diferencias en los estudiantes del grado noveno del Colegio San Juan de Girón*. UNAB:
<https://repository.unab.edu.co/handle/20.500.12749/15387>
- Núñez, N. L. (2019). " *Tu pueblo en la onda*". *La radio, una herramienta clave para poner en valor la vida en el medio rural de Castilla y León*. UVA:
<https://uvadoc.uva.es/handle/10324/37292>
- Paico, F. W. (2024). *Clima organizacional y gestión pública en la Municipalidad Distrital de Sayán*. UNJFSC: <http://repositorio.unjfsc.edu.pe/handle/20.500.14067/9189>

- Ray, R., Sanborn, C., & Gallagher, K. (2024). *La banca de desarrollo y el desarrollo sostenible: lecciones desde la Amazonía y los Andes*. UO-EDU:
<https://repositorio.up.edu.pe/handle/11354/4349>
- Romero, L. S. (2024). *Retos y aciertos de los procesos de reintegración para 6 excombatientes de las FARC-EP en Bogotá, Colombia*. UNAD:
<https://repository.unad.edu.co/handle/10596/64588>
- Sletto, B., & Rodriguez, I. (2018). *Apök hace feliz a Patá. Desafíos y sugerencias para una gestión intercultural del fuego en la Gran Sabana*. UNICEN:
<https://beu.extension.unicen.edu.ar/xmlui/handle/123456789/338>
- Torrez, L. V. (2022). *La contaminación ambiental de la explotación ilegal minera en el área de manejo integrado Madidi municipio de Apolo propuesta de control y reducción*. UMSA: <https://repositorio.umsa.bo/handle/123456789/28475>
- Valdez, T. G. (2024). *Política pública Indígena en Santa Fe (2015-2019) "Comunidades Qom La Loma y Moqoit Com Caia": impacto y resistencias*. Universidad Católica de Córdoba: <http://pa.bibdigital.ucc.edu.ar/id/eprint/4573>
- Villegas, H. Y., & Vargas, A. D. (2024). *Dinámicas de gestión de los territorios rural-urbanos en Costa Rica. Análisis de caso del cantón San Isidro de Heredia*. UNA:
<https://repositorio.una.ac.cr/items/17726664-1b66-4129-ae1a-6e81540dd405>
- Vizcaíno, Z. ., Cedeño, C. ., & Maldonado, P. ., (2023). *Metodología de la investigación científica: guía práctica*. Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar, 7(4), 9723-9762.: https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v7i4.7658

CONSTANCIA DE ACEPTACIÓN

Quien suscribe, Dr. José Antonio Romero Palmera, Editor-Jefe de la **e-REVISTA MULTIDISCIPLINARIA DEL SABER** (Depósito Legal AR2023000011) adscrita al "Centro de Investigación en Tecnologías de Salud y Ambiente" (RIF | J-501773386), hace constar que el Artículo Original "**Políticas públicas del gobierno autónomo descentralizado provincial de Pastaza en el desarrollo de las nacionalidad indígena Kichwa en la administración 2019-2023**" de la autoría de: **Teresa Brigitte Jacome Vargas y Omar Orlando Franco - Arias**, fue sometido a ARBITRAJE DOBLE CIEGO, siendo ACEPTADO por el Comité Editorial, y publicado en el volumen III, de nuestra revista en el mes enero de 2025

Constancia emitida electrónicamente el 09/01/2025



Para confirmar la emisión de la misma, puede ingresar al link **QR**

ISSN-e
163691 (Solicitud)



Nuestra novel Revista Científica actualmente está indexada en:



Igualmente, está en solicitud en:

Centro de Investigación en Tecnologías de Salud y Ambiente J-501773386. Calle El Stadium 3-A, Sector las Brisas, Parroquia Las Delicias Maracay, estado Aragua, 2102.

<https://www.investigaciondetecnologias.com/>



Nota: El orden de los nombres y apellidos de los autores de la presente constancia, tal como se escriben, aparecerán en la publicación. Para confirmar la autenticidad de esta constancia puede comunicarse a: repositorio.citsa@gmail.com. Asimismo, puede acceder al contenido de la e-REVISTA MULTIDISCIPLINARIA DEL SABER a través del siguiente enlace: <http://revista.investigaciondetecnologias.com/index.php/e-RMS/about/submissions>

UNEMI

UNIVERSIDAD ESTATAL DE MILAGRO

¡Evolución académica!

@UNEMIEcuador

